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Дорогие Братья и Сестры! 

От имени всех епископов 
Казахстана поздравляем вас 
с Рождеством Христовым,
желаем вам изобилия Божьей 
благодати. Пусть новорожденный 
Младенец Иисус утешит ваши 
сердца и сердца ваших близких. 
Всех вам благ в новом 2012 году. 
 

С благословлением,
архиепископ Томаш Пэта, 

митрополит в Астане 
и председатель Конференции  католиче-

ских  епископов Казахстана

«СЛАВА БОГУ – ЛЮДЯМ МИР»

Агентство по делам 
религии попросило 
архиепископа Томаша 
Пэту написать
статью для газеты
«Вечерняя Астана».

Ближайшие дни несут нам много праздничной ра-
дость. Перед нами День независимости Казахстана, 
Рождество Христово (два раза: 25 декабря и, по старо-
му стилю, 7 января), Новый год.
По собственному опыту могу сказать, что Казахстан 
– это не страна атеистов, это страна людей, признаю-
щих Бога. Верующий человек желает всю свою жизнь, 
жизнь своих близких, историю своей страны и исто-
рию человечества рассматривать в свете Божьего Про-
видения. «Все в руках Божьих». Поэтому празднова-
ние должно быть, прежде всего, воздаванием славы 
Богу. Однажды наш президент Н.А. Назарбаев сказал, 
что «в независимости Казахстана надо видеть великий 
дар Всевышнего». Все есть дар Божий, каждое настоя-
щее добро имеет свой источник в Боге. Он - Отец всех 
людей, которые в Нем являются братьями и сестра-
ми. В каких дарах Божьих мы нуждаемся? Каких даров 
ожидает сердце каждого человека?

Дар мира!
«Мир ничего не уничтожает, война все может уничто-
жить» (бл. Папа Иоанн XXIII). Мир – это дар Божий, 
но также задача для каждого из нас. Все мы ежедневно 
должны быть строителями мира.

Дар свободы.
Всевышний сотворил нас свободными. Свобода так 
же, как мир, является и даром и задачей. Человек мо-
жет быть по настоящему свободным, если живет со-
гласно Божьим заповедям: «Не убивай, не прелюбо-
действуй, не кради» и т.д. Всевышний желает этой сво-
боды для каждого своего чада. Тем, кто признает свою 
вину, кается в своих грехах, Он прощает – возвраща-
ет свободу.
Одним из самых важных признаков свободы внутри 
каждого общества является свобода совести и веро-
исповедания. Закон о свободе религии был одним из 
первых, принятых Независимым Казахстаном (1992 
г.). Сейчас вошел в жизнь новый Закон о религии. Не-

которые верующие бес-
покоятся о том, что он 
может ограничить пра-
во человека на свобод-
ное исповедание веры, 
свободный поиск исти-
ны. Я думаю, что многое 
зависит от того, каки-
ми будут практические 
нормы нового закона 
(пока их нет), как он бу-
дет применяться. Но-
вый закон не вызывает 
пока у меня беспокой-
ства. Я ожидаю практи-
ческого применений.

Дар жизни.
Настоящая свобода основана на защите жизни 
каждого человека с момента зачатия до естествен-
ной смерти. Это самое главное право человека. У 
нас нет права убивать человека ни в чреве матери, 
ни в старости (эвтаназия). Пусть Казахстан ста-
нет страной жизни, примером для всего мира. Все-
вышний даст нам достаточно средств, чтобы при-
нять каждого ребенка (в том числе больного!), даст 
нам Свое великое благословение! 
В 2001 г., когда наша страна праздновала 10-летие 
своей независимости, нас посетил Папа Римский 
Иоанн Павел II. Помните, сколько раз Папа благо-
словил Казахстан, сколько раз указывал на исто-
рическую миссию нашей страны как «моста меж-
ду Европой и Азией, между религиями и культура-
ми? Благословения и пожелания бл. Папы Иоан-
на Павла II актуальны и сегодня: «КАЗАХСТАН, 
ДА БЛАГОСЛОВИТ ТЕБЯ ГОСПОДЬ!»

Архиепископ Томаш Пэта ■

Официально
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Рождественская 
ночь

Рождественская ночь незабываема, огнями светится собор,

Всем прихожанам радостно, Иисус родился, с нами Он!

Народу множество собралось, каких здесь наций только нет,

И в тишине большого зала Марию озарил небесный свет.

Иисус повсюду с нами Он в мыслях и делах

Мы славим Его имя на разных языках.

Чудный, дивный этот день – Рождество Христово!

И мне хочется иметь друга верного такого.

Сам Спаситель мира путь нам озарил,

Светлую дорогу в вечность нам открыл.

Лидия Чевер (SFO), Алматы ■

Тема номера
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Жизнь Церкви

27. 01 – Кокшетау, храм св. Анто-
ния. С. Юлия Присяжная из Об-
щины блаженств приняла мо-
нашеское облачение и принесла 
Богу первые обеты.

19 - 25. 03 – В архиепархии св. Ма-
рии в Астане все приходы прове-
ли Неделю жизни (с торжества св. 
Иосифа по торжество Благовеще-
ния).

22. 03. – В Макинске прошли похо-
роны с. Иосиф Марии Лейц из Кон-
грегации бедного Младенца Иису-
са, которая ушла в вечную обитель 
в возрасте 92 лет.

25. 03 – В кафедральном соборе 
в рамках Недели жизни десятки 
прихожан очередной раз включи-
лись в дело духовного усыновле-
ния новорожденного ребенка.

10. 04 – В кафедральном собо-
ре в Астане, во время св. Мессы в 
епископ Атаназиус Шнайдер на-
чал свое служение в архиепар-
хии св. Марии в Астане в качестве 
епископа-помощника.

14. 04 – Девятая годовщина со дня 
начала непрерывного поклонения 
Святым Дарам в астанинском ка-
федральном соборе.

 
16-17. 04 – В кафедральном соборе 
состоялась традиционная встреча 
молодежи, в которой приняло уча-
стие около ста юношей и девушек 
из приходов архиепархии.

28. 04 – В кафедральном соборе 
в Астане прошел концерт в честь 
раба Божьего Иоанна Павла II. Вы-
ступил хор Казахского националь-
ного университета искусств. Руко-
водитель хора: Гульмира Казиевна 
Кутыбадамова. 

13. 05 – Пятнадцатилетие школы 
св. Лоренца в Корнеевке;

- десятилетие общины сестер-
редемтористок в Петропавловске;

- четырехлетие общины сестер-
кармелиток в Озерном.

 
30. 05 – Два семинариста нашей 
архиепархии - Дмитрий Бирюков 
и Евгений Джигарь - были руко-
положены в дьяконы.

31. 05 – В кафедральном соборе в 
Астане архиепископ Томаш Пэта 
рукоположил в священники дья-
конов Вадима Белокопытова (из 
прихода с. Тонкошуровка) и Ро-
мана Заможневича (из прихода с. 
Озерное). 

18. 06 – Тайынша. Архиепископ 
Томаш Пэта предстоял на св. Мес-
се в честь 75-ой годовщины де-
портации поляков и немцев в Ка-
захстан (1936г).

 
27. 06 - 2. 07 – В доме «Fides et 
ratio» прошла первая серия рекол-
лекции для семейных пар. Духов-
ные упражнения провели супру-
ги из движения «Домашняя Цер-
ковь» из Польши.

01-03. 07 – Мариинский конгресс.

01. 07 – Петропавловск. Столетие 
Храма Святейшего Сердца Иису-
са в Петропавловске.

 
02-03. 07 – Продолжение конгрес-
са в с. Озерное.

 
17. 07 – В кафедральном соборе во 
время св. Мессы мы попрощались с 
о. Эдоардо Канеттой, который слу-
жил в Казахстане 17 лет и сейчас 
возвращается в свою родную епар-
хию г. Милана, и с о. Андрей Мар-
муровичем, проработавший в на-
шей стране 11 лет. 

11-15. 08 – Традиционная встреча 
молодежи в с. Озерное. Вел рек-
тор семинарии Петр Пытлованы.

13. 08 – 25 человек из на-
шей епархии отправилось на 
встречу молодежи в Мадриде.

28. 08 – Престольный празд-
ник Ченстоховской Богомате-
ри в Камышенке.

08. 09 – О. Станиславу Хоинке 
исполнилось 75 лет.

16-18. 09 – XVIII конгресс 
Human life international для 
Азии и Океании.

19-22. 09 – Встреча 
cвященников, дьяконов и мо-
нашествующих архиепархии 
св. Марии в Астане.

25. 09 – 10-летие пастырского 
визита в Казахстан Папы Ио-
анна Павла II.

12-19. 10 – Визит в Казахстан 
епископа Веслава Меринга 
(епархия Влоцлавек)

22-23. 10 – Встреча юношей 
и девушек, участвовавших во 
всемирной встрече молодежи 
в Мадриде.

31. 10 – Десятилетие монасты-
ря сестер Матери Божьей в 
Петропавловске;

- с. Ирина Каткова из кон-
грегации редемптористок 
принесла первые монашеские 
обеты.

02. 11 – 10 лет со дня смерти о. 
Лоренца Гаволя.

06. 11 – Макинск. 25-летие мо-
нашеских обетов сестры Кла-
ры Томы из Конгрегации бед-
ного Младенца Иисуса.

СОБЫТИЯ 2011 ГОДА  
РИМСКО-КАТОЛИЧЕСКОЙ ЦЕРКВИ В КАЗАХСТАНЕ 

Архиепархия Пресвятой Девы Марии в Астане
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Епархия Караганды

Март – Свое служение в Кара-
гандинской епархии заверши-
ли архиепископ Ян Павел Лен-
га (MIC) и епископ-помошник 
Атаназиус Шнайдер (ORC).

05. 02 – Назначение еписко-
пом Карагандинским Януша 
Калеты.

11. 02 – Открытие благотвори-
тельной амбулатории в Кара-
ганде, которую возглавила с. 
Анна Ким из Конгрегации се-
стер св. Павла де Шартр.

3. 04 – Вступление епископа 
Януша Калеты в должность 
епископа Карагандинского.

Август – Новые назначения у 
отцов-мариинцев, конгрега-
ция которых взяла под свое 
душепастырское попечитель-
ство второй приход в г. Тай-
ынша в астанинской архие-
пархии. Настоятелем прихода 
Марии – Матери Церкви в Ка-
раганде назначен о. Збигнев 
Грыгорцевич, викарием – о. 
Гжегож Бурдыньски;

Август – о. Петр Пытлова-
ны назначен новым ректором 
Межъепархиальной высшей 
духовной семинарии.

16-21. 08  –  Молодежь Караган-
динской епархии приняля уча-
стие во всемирном дне молоде-
жи в Мадриде.

13. 11 – О. Владислав Буковин-
ский был посмертно награжден 
орденом командорского креста 
«Возраждения Польши».

17-18. 11 – В Карагандинском 
государственном университе-
те состаялась международная 
научная конференция, посвя-
щенная 75-ой годовщине де-
портации поляков в Казах-
стан. Присутствовали гости из 
Польши и представители Ка-
толической Церкви во главе с 
Епископом Янушем Калетой.

07. 12 – В Медицинском уни-
верситете в Караганде про-
шла научно-практическая кон-
ференция по оказанию палиа-

тивной помощи. Присутствовали 
гости из Польши и представите-
ли Католической Церкви во главе 
с епископом Янушем Калетой, ко-
торый в ходе работы в секциях вы-
ступил с докладом.

10-13. 12 – В кафедральном со-
боре г. Караганды прошли рекол-
лекции, которые провел эконом 
Астанинской Архиепархии о. По-
цалунь Луциан.

Епархия  Пресвятой 
Троицы  в  Алматы 
05. 03 – Назначение о. Хосе Луиса 
Мумбиелы Сиерры новым еписко-
пом.

03-7. 03 – Встреча всех священни-
ков Казахстана в Алматы. Пропо-
ведник: о. Пиер Дюмулен.

08. 05 –  Рукоположение во епи-
скопы епархии в Алматы о. Хосе 
Луиса Мумбиелы Сиерры.

07-09. 05 – Встреча конференция 
католических епископов Казах-
стана в Алматы.

9-13. 05 – Встреча сестер-
монахинь в Алматы. Проповед-
ник: о. Пьер Дюмулен.

7. 06 – Во время встречи священ-
ников по случаю празднования 
годовщины освящения кафед-
рального собора отмечался так-
же 25-летний юбилей рукополо-
жения о. Иосифа Вычисло.

17. 06 – Епископ Хосе Луис Мум-
биела Сиерра участвовал в обряде 
освящения нового храма право-
славного храма в с. Ключи.

14-17.08 – Визит кардинала Мак-
Каррика и г-на Деклэна Мерфи 
из конференции епископов США. 
Епископы Казахстана встрети-
лись с ними в Алматы.

16-22. 08 – Участие молодежи в 
ВДМ в Мадриде;

Сентябрь - участие представите-
лей епархии во встрече «Human 
life international».

04. 10 – На св. Мессе торжества 
св. Франциска с. Викторию Занье-
ву поздравляли с 60-летним юби-
леем первых обетов (2 сентября).

27. 11 – Начало Года милосердия 
в епархии.

Апостольская  
администратура  
Атырау
03. 04 – Вступление в должность 
епископа Карагандинского о. 
Януша Калеты, апостольского ад-
министратора Атырау

03. 04 – Начало конкурса о Иоан-
не Павле II.

12. 04 – Пасхальная встреча свя-
щенников, сестер и волонтеров 
Атырауской Администратуры.

13. 04 – о. Цезары Комосиньски 
возвращается в Атырау и вступа-
ет в должность настоятеля прихо-
да Преображения Господня, а о. 
Петр Клюза – настоятеля прихо-
да в Хромтау.

26. 06 – Первая процессия к четы-
рем алтарям в торжество Пресвято-
го Тела и Крови Христа в Хромтау.

13-24. 08 – 18 паломников из нашей 
администратуры участвовали во все-
мирной встрече молодежи в Мадриде.

13. 09 – О. Лукаш Немец из Поль-
ши начинает работу в нашей ад-
министратуре.

27-29. 12 – Рождественская встреча 
для священников, сестер и волонте-
ров атырауской администратуры.

27. 07 – Встреча с акимом Хром-
тау по поводу строительства хра-
ма в этом городе.

01. 02 – Рождественская встреча 
для детей с отставанием в разви-
тии в г. Уральск.

08. 05 – Концерт молодых талан-
тов в Уральске.

26. 06  – Престольный праздник в 
Уральске и прощание с настояте-
лем о. Янушем Потоком.

23. 06 и 19. 10 – Душепастырский 
визит епископа Януша Калеты в 
Актобе.

27. 03 – Визит о. епископа Януша 
Калеты и освящение площадки 
для новой церкви в Актау.

07. 12 – Начало закладки фунда-
мента церкви в Актау.
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В конферен-
ции, наряду с ка-
захстанскими спе-
циалистами, при-
няли участие так-
же гости из Рос-
сии и Польши. На 
пленарной сессии 
в конференц-зале 
Медицинского уни-
верситета было ок. 
500 человек. Боль-
шой популярно-
стью пользовались 
«мастер-классы» и 
работа в четырех те-
матических секциях.

Под названием 
паллиативной ме-
дицины мы пони-
маем помощь боль-
ным, находящим-
ся в терминальной стадии развития 
болезни, когда лечение уже не дает 
положительного эффекта, и меди-
цина, как говорится, бессильна. Эта 
помощь получила свое развитие в 
70-е годы прошлого столетия.

Основными принципами палли-
ативной помощи являются:

1. Утверждение жизни и рассма-
тривание смерти (умирания) как есте-
ственного закономерного процесса.

2. Отсутствие намерения прод-
лить или сократить срок жизни.

3. Повышение качества жизни 
умирающего больного.

4. Облегчение страдания, в том 
числе уменьшение физической боли.

5. Целью паллиативной помо-
щи является создание таких усло-
вий, которые позволили бы больно-
му, насколько это возможно, актив-
но прожить последние дни.

Необходимо подчеркнуть то, что 
паллиативная помощь в рамках хо-
списов (центров оказания паллиа-
тивной помощи) отвергает эвтана-
зию и самоубийство пациентов при 
помощи врачей.

Конференция «Проблемы в развитии 
паллиативной помощи в РК»

Жизнь Церкви

7 декабря в г. Караганде прошла международная научно-практическая конференция «Про-
блемы в развитии паллиативной помощи в РК». Конференция была организованна сотруд-
никами Карагандинского государственного медицинского университета при участии Мини-
стерства здравоохранения, а также общественной организации «Кредо», которая активно 
занимается опекой больных в терминальной (предсмертной) стадии в Караганде и Темиртау.

Католическая Церковь является 
активной противницей эвтаназии. 
Вот почему мы с интересом и на-
деждой на сотрудничество приняли 
приглашение на данную конферен-
цию. Участвовали в ней работники 
«Каритас», воспитанники караган-
динской семинарии и обычные при-
хожане, интересующиеся данной те-
мой. Епископ Януш Калета в ходе 
работы в секциях рассказал участ-
никам о духовной помощи, оказы-
ваемой Католической Церковью и 
другими христианскими Церквами 
неизлечимо больным. Его Преосвя-
щенство отметил, что помощь боль-
ным не может ограничиваться лишь 
сферой материальной и должна но-
сить характер соучастия в страданиях 
больного и его близких.

В помощи больным по всему 
миру активно учувствуют монахи-
ни, священники и волонтеры, свя-
занные с Католической Церковью. 
Было бы хорошо, если бы и в Казах-
стане удалось установить сотрудни-
чество между работниками хоспи-
сов и духовными особами различ-

ных вероисповеданий. Караган-
динская епархия, как и Католи-
ческая Церковь по всей респу-
блике, открыта на такое сотруд-
ничество.

В Казахстане в настоящее 
время действует шесть хоспи-
сов, крупнейший из которых на-
ходится в г. Алматы.

Ценный опыт паллиативной 
помощи накоплен в Польше, где 
работа в данном направлении 
ведется уже более 30 лет. В стра-
не действует несколько сотен 
хосписов для взрослых и детей. 
Практический опыт специали-
стов из Польши, касающийся, 
в том числе, и путей изыскания 
финансовых средств из государ-
ственных и негосударственных 
источников (фонды, спонсоры, 
гранты), может быть полезен 
при реализации подобных про-
ектов и в Казахстане.

Евгений Стариков ■
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   Праздник мариинцев
 КарагандинсКая епархия 

С августа 2011 года наша конгрегация отцов-мариинцев открыла свой второй приход в Ка-
захстане в п. Тайынша, который входит в юрисдикцию архиепархии в Астане. В новом при-
ходе будут работать отцы Стефан Высоцкий и Александр Мицинский. 

8 декабря в единении с Ма-
риинцами всего мира мы отме-
чали престольный праздник на-
шей конгрегации – торжество 
Непорочного зачатия Пресвя-
той Девы Марии. Первую Мес-
су мы провели у сестер карме-
литок, где также Непорочная 
Дева Мария считается покрови-
тельницей  их ордена. Главное 
празднование торжества нача-
лось вечером с молитвы Акафи-
ста в честь Пресвятой Богороди-
цы, которую проводили священ-
ник Греко-католической Церк-
ви о. Иван и сестры грекокато-
лички из конгрегации Непороч-

В период с 30 ноября по 1 декабря после про-
винциальной встречи в Польше, откуда вернулся о. 
Збигнев Грыгорцевич (MIC), нам удалось совмест-
но встретиться в Тайыншы, чтобы совершить пер-
вый за всю историю день сосредоточения. По до-
роге из Караганды мы посетили монастырь фран-
цисканцев в Астане. Потому как расстояние меж-
ду нашими монастырями составляет свыше 600 км, 
мы приехали лишь только к вечеру в Тайыншу и на-
чали нашу встречу совместным ужином. После ве-
черней молитвы мы долго разговаривали. Следую-

щий день начался с молитвы. Затем отец настоятель сде-
лал отчет о проведенной встрече в Лихене.  После св. 
Мессы в том же приходе о. Збигнев встретился с сестра-
ми (Сестры Божьего Милосердия), работающими вме-
сте с нашими братьями, после чего посетил приходские 
здания, нуждающиеся в ремонте. Вместе с о. Стефаном 
мы побывали у Софии, которая многие годы помога-
ла епископу Яну Павлу Ленге. После обеда мы отправи-
лись в обратный путь в Караганду. Вместе мы договори-
лись, что будем делать встречи один раз в два месяца по-
очередно меняя место встречи.

Торжество Непорочного зачатия Приснодевы Марии в Караганде

ного зачатия Пресвятой Девы Ма-
рии. После молитвы началась торже-
ственная св. Месса, которую возгла-
вил глава нашей епархии епископ о. 
Януш Калета. Ему также сослужи-
ли о. Иван, настоятель кафедраль-
ного прихода св. Иосифа в Майкуду-
ке – о. Януш, о. Брайн, а также и сами 
отцы мариинцы: о. Збигнев (MIC) и 
о. Гжегож(MIC).

В своей проповеди отец епископ 
вспоминал о явлениях Богоматери в 
Фатиме, говорившей об обращении 
России. Как Мария отвечая на обра-
щение св. архангела Гавриила во вре-
мя благовещения говорила: «Как это 
будет?», так и мы, часто задаем тот 
же вопрос, если идет речь об обра-
щении России – как это будет? Когда 
Бог призывает нас служить в Церк-
ви – как это будет? Последним отве-

том Марии было „Fiat”, т.е. приняти-
ем Божьей воли до конца. Еп. Януш 
Калета призвал всех участвующих в 
литургии, которых собралось око-
ло 100 человек, к принятию воли Бо-
жьей и Его плана на осуществление 
нашего жизненного призвания. Епи-
скоп также обратился и к нам ма-
риинцам, указывая на Непорочную 
Деву - нашу покровительницу, как на 
пример полного отдания жизни Богу, 
а особенно в такой трудной миссио-
нерской работе. После проповеди 
мы обновили наши обеты: целому-
дрия, бедности и послушания, как 
знак преданности Богу  в очередной 
раз и принятия Его воли до конца. 
По окончанию торжественной Евха-
ристии многие из наших прихожан, 
братья из неокатахуменальных об-
щин, группа из Оратория «Доброго 
Пастыря», а также сестры-монахини 
различных конгрегаций, работаю-
щих в Карагандинской области по-
здравили нас и всю нашу конгрега-
цию в целом, обещая свою молит-
ву. Торжество мы продолжили в мо-
настыре  вместе со священниками и 
монашествующими, а также пригла-
шенными миссинерскими семьями: 
Антонио и Лорена Кальцеваро и Ан-
джей и Лидия Юрчык. Хотим выра-
зить всем благодарность за память и 
участие вместе с нами в престольном 
празднике нашей конгрегации.

О. Гжегож Бурдыньски ■
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Жизнь Церкви

Приход св. Иосифа обновлялся в днях с 10-13 де-
кабря 2011 года. В кафедральном соборе в Караган-
де проходили духовные реколлекции, в которых при-
няли участие все верующие разных возрастов. Рекол-
лекционист о. Люциан П. во всех своих проповедях 
подчеркнул одну мысль, направление наших душ к 
Марии, настоящую путеводительнцу к Иисусу. Со-

4 декабря 2011 года 
в приходе св. Николая 
в Сарани епископ Януш 
Калета уделил таинство 
миропомазания и уча-
ствовал в празднова-
нии приходского празд-
ника с посещением «на-
стоящего» св. Николая.

Через руки Марии
вершить вновь акт полного посвящения себя 
Пресвятой Деве Марии, который не является 
принужденным, но должно быть сознатель-
ным решением каждого верующего. Офици-
ально Казахстан уже был отдан под опеку Бо-
городице в 1995 году молитвой, зачитанной 
епископом Яном Павлом Ленгой.

При поддержке двух 
посольств  Германии 
и Швейцарии с кафе-
дральном соборе св. 
Иосифа в Караганде в 
субботу 10 декабря в 
17:00  был организо-
ван праздничный  рож-
дественский концерт 
с участием камерного 
хора «САМҒАУ» казах-
ского национального 
университета искусств.

Рождественский концерт

«Саранский» св. Николай
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Как сложились наши рож-
дественские традиции? 
Здесь вы сможете узнать 
о происхождении таких 
привычных символов 
Рождества, как елка, ясли, 
три царя и Санта-Клаус.

Адвентовский венок

Адвентовский венок состоит из 
ветвей деревьев и четырех свечей, 
которые зажигаются одна за другой 
в течение четырех недель, предше-
ствующих Рождеству.

Традиция адвентовского вен-
ка уходит своими корнями в до-
христианские обычаи народов се-
вера IV-VI вв. В декабрьские мо-
розов и долгие зимние вечера они 

вили венки их веток деревьев и за-
жигали огни в знак своей надежды 
на наступление весны.

В XVI в. в среде немецких ка-
толиков и протестантов венок 
стал одним из символов Адвен-
та. В древнем обычае было сокры-
то семя истины, которая оказалась 
способна выразить высшую исти-
ну: Иисус – есть Свет, пришедший 
к нам, пребывающий с нами и гря-
дущий во славе. Свечи предвещают 

Много историй, 
одно Рождество
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тот свет, который воссияет в Рожде-
ство – Иисуса Христа.

Адвентовский венок полон глу-
бокого потаенного смысла: свет на-
поминает о спасении, зелень – о жиз-
ни, круглая форма – о вечности и т.д.

 Дата 25 декабря

На заре христианства, в I- II 
вв., последователи новой рели-
гии не праздновали дня рождения 
своего Спасителя. Они знали, ког-
да Он умер – на иудейскую Пасху, 
но вот точная дата Его рождения 
им была неизвестна. Однако, пер-
вые свидетельства того, что Цер-
ковь, в то время все еще подполь-
ная, праздновала Рождество Хри-
стово именно 25 декабря, датиру-
ются уже III в.

Христиане часто приспоса-
бливали древние языческие тор-
жества к собственному религиоз-
ному культу. Так же случилось и 
с Рождеством. Дело в том, что ок. 
25 декабря дохристианские циви-
лизации отмечали праздник зим-
него солнцестояния, когда вновь 
рождалось солнце и рассеивалась 
тьма. Все еще стояли сильные мо-
розы и долгие ночи, но уже ощу-
щалось возвращение жизни.

В Риме с 17 по 24 декабря празд-
новались так называемые сатурна-
лии – торжества бога Сатурна. А в 
I-II вв. на 25 декабря был установ-
лен праздник «непобежденного 
Солнца» - божества, изображавше-
гося в виде новорожденного мла-
денца. В этот день даже рабы осво-
бождались от работы.

Уже достаточно большая к тому 
времени община римских христиан, 

все еще скрывавшихся в подполье, 
адоптировала этот популярный в 
народе праздник для празднования 
дня рождения Иисуса, дату появле-
ния Которого они не знали.

Идея быстро распространи-
лась, так что уже в 354 г., в раз-
гар гонений Диоклетиана, 25 де-
кабря было официально объявле-
но датой празднования Рождества 
Христова. Можно с полным пра-
вом утверждать, что начиная с V 
в. Рождество отмечалось уже по-
всеместно, тем более что Церковь 
тогда еще была едина.

Народы севера Европы, по-
мимо дня солнцестояния, отме-
чали также торжества в честь та-
ких богов, как Тор, Один или Юле, 
но евангелизаторам не составило 

особого труда приспособить и 
их к празднованию Рождества.

Это одна из версий исто-
рического объяснения даты 
праздника Рождества Христо-
ва. Необходимо помнить, од-
нако, что есть и другие иссле-
дования, приводимые уже на 
страницах нашей газеты, пы-
тающиеся показать, что пер-
вые христианеп все-таки зна-
ли точную дату Рождества 
Господа - 25 декабря. (Приме-
чание редакции).

 Месса ночью

В V в. Папа Сикст III ввел в 
Риме обычай праздновать Рож-
дество во время ночного бде-
ния, в полночь, «mox ut gallus 
cantaverit» («едва пропоет пе-
тух»). Месса проходила в ма-
ленькой часовенке, называв-
шейся «ad praesepium» («у яс-
лей») и находившейся за глав-
ным алтарем древнехристиан-
ской базилики св. Петра.

Евхаристическое богослу-
жение этой святой ночи призы-
вает к радости: «Возвещаю вам 
великую радость: ныне родился 
нам Спаситель, Который есть 
Христос Господь».

Литургическое время Рож-
дества начинается 25 декабря и 
продолжается до воскресенья 
Крещения Господня – первого 
воскресенья после Богоявления.

Ликуй и веселись, дщерь Сиона! Ибо вот, Я приду и по-
селюсь посреди тебя, говорит Господь.

И прибегнут к Господу многие народы в тот день, и бу-
дут Моим народом; и Я поселюсь посреди тебя, и узнаешь, 
что Господь Саваоф послал Меня к тебе.  (Зах 2:10,11). 
Рис. И. Щтайгера.
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Ясли (Вифлеемки)

Ясли – это домашнее изо-
бражение сцены рождения Ии-
суса. Впервые они появились 
в Италии, когда в Рождество 
1223 г. Франциск Ассизский 
в пещере в городке Греччо, с 
разрешения Папы Гонория III, 
установил ясли с каменной фи-
гурой Младенца Иисуса и жи-
выми волом и ослом.

Так началось необыкно-
венно быстрое распростране-
ние яслей по миру. Уже в том 
же XIII в. их можно было уви-
деть по всей Италии. Братья-
францисканцы, следуя при-
меру своего отца-основателя, 
устанавливали их в церквах и 
монастырях, открывавшихся 
в остальной части Европе. В 
XIV-XV вв. этот обычай уже 
прочно укоренился в Старом 
Свете повсеместно.

В наши время ясли мож-
но увидеть почти по всему 
миру и, прежде всего, в Ита-
лии, Испании и испаноязыч-
ной Америке. Во Франции во 
времена революционной ре-
спублики, когда запрещены 
были любые привычные для 

той поры проявления рождествен-
ского культа, фигуры Св. Семей-
ства, волхвов, пастушков и живот-
ных появились в Провансе. Даже 
протестанты, не устанавливавшие 
ясли по домам, все же сохранили 
традицию «живых яслей» с детьми.

Рождественская елка

Эта традиция, также уходя-
щая своими корнями в дохри-
стианскую древность, приобре-
ла со временем глубоко христиан-
ский смысл. Многие народы севе-
ра претендуют на то, что именно 
они стали ее родоначальниками. 
Их претензии, однако, сомнитель-
ны, поскольку истоки данной тра-
диции теряются во мраке времен.

У древних жителей Централь-
ной Европы и Скандинавии был 
широко распространен культ де-
ревьев. В период зимнего солнце-
стояния они поклонялись само-
му высокому и могучему лесному 
исполину, украшенному огнями 
и плодами (например, яблоками). 
Считалось, что корни такого де-
рева достигали царства богов, где 
как раз встречались Тор и Один.

Пришедшее на смену языче-
ству христианство дало новое и 

более глубокое прочтение древ-
нему символу. Согласно преда-
нию, св. Бонифаций, английский 
священник, проповедовавший в 
Центральной Европе в VII-VIII 
вв. разъяснял тайну Пресвятой 
Троицы на примере треугольной 
формы еловой ветки. При этом 
украшавшие ее плоды должны 
были символизировать дары Свя-
того Духа (подарки Бога людям), 
звезда знаменовала Христа – свет 
Божий, озаривший мир, а ствол 
вообще легко вписывался в хри-
стианскую проповедь, в которой 
и без того изобиловала символи-
кой деревьев: древо Рая, древо по-
знания добра и зла, святое древо 
крестное…

Начиная с XV в. верующие ста-
ли устанавливать рождественские 
деревья по домам. А после проте-
стантской Реформации, отвергшей 
ясли и св. Николая, их роль во мно-
гих северных странах еще более воз-
росла. Именно тогда дети стали на-
ходить под ветками подарки, прине-
сенные им Младенцем Иисусом.

Своим стремительным успе-
хом в англосаксонском мире рож-
дественское дерево обязано коро-
леве Виктории, установившей его в 
своем дворце в 1830 г. и насадившей 
этот обычай по всему королевству.

Популярность рождественско-
го дерева в протестантском мире 
привела к снижению его значения 
для католических стран, особенно 
на юге Европы. И лишь благодаря 
двум последним понтификам – 
уроженцам центральной Европы, 
этот обычай хотя бы отчасти вер-
нул себе было значение.

В 1982 г. рождественская ель 
была впервые установлена на пло-
щади св. Петра: «Что символизи-
рует это дерево? – спрашивал тог-
да Иоанн Павел II. – Мне кажет-
ся, что это символ жизни, символ 
того дерева, о котором говорится 
в книге Бытия и которое пусти-
ло корни на земле людей вместе 
с пришествием Христа… Когда 
Христос пришел в мир, то вновь 
насадил древо жизни, которое 
растет теперь с помощью Его бла-
годати и достигает своей зрелости 
в кресте… Должен признаться, 
- сказал Папа, - что я сам, хотя и 
достиг уже преклонного возраста, 
каждый раз при приближении Рож-
дества с нетерпением жду того мо-
мента, когда в мою комнату внесут 
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Из истории

елочку. В этой традиции скрыт не-
кий глубокий смысл, который рас-
крывается перед нами с годами».

 Подарки

Рождество с самых древних вре-
мен было связано с подарками для 
любимых людей. Они служили ма-
териальным выражением радости 
по поводу Рождества Сына Божьего.

Правда, вплоть до XIX в. не су-
ществовало общего мнения по по-
воду того, кто именно приносит по-
дарки детям. В зависимости от стра-
ны и социального положения это 
могли быть три царя, Младенец Ии-
сус, Санта-Клаус или рождествен-
ский папа, Вефана, Олентзеро, Кага 
Тио и др. Хотя у многих из этих пер-
сонажей долгая история, мы остано-
вимся лишь на двух из них.

 Три царя (три волхва)

Образ трех царей изначально 
имел сугубо религиозное значение 
и был тесно связан с Богоявлени-
ем, т.е. тем моментом, когда Бог явил 
Себя все людям всех народов земли.

Их визит к новорожденному 
Иисусу был предсказан в Ветхом 
Завете (книги Царств и Исаия), и 
хотя св. Матфей называет их «волх-
вами с востока», уже на заре хри-
стианской истории этих магов име-
новали тремя царями. Свидетель-
ство этому мы находим, например, 
у Оригена – христианского богос-
лова, жившего во II в. По всей види-
мости, это были вавилонские жрецы, 
поклонявшиеся Зороастру и зани-
мавшиеся астрологией.

В V в. Лев Великий зафиксировал 
число царей. Три персонажа рож-
дественской истории должны были 
представлять три человеческие расы: 
семитскую в лице молодого царя, ха-
митскую в лице чернокожего монар-

ха и яфетическую в лице са-
мого старшего правителя. 
А в XV в., с открытием но-

вых земель, волхвы приобре-
ли свои нынешние черты.

С течением истории ме-
нялись и их имена: Мага-

лаф, Галгалаф и Серакин; 
Аппелликон, Америн и Да-

маскон; Атор, Сатер и Параторас. 
Мельхиором, Каспаром и Валтаса-
ром три царя впервые названы на 
пергаменте, датируемом VII в.

Останки венценосных волх-
вов, обнаруженные св. Еленой в 
Саве, после долгих и беспокой-
ных странствий по всей Евро-
пе нашли, наконец, свой покой в 
Кельнском соборе.

Рождественский папа

Св. Николай – это христиан-
ский епископ, живший на терри-
тории сегодняшней Турции в IV 
в. Хотя он совершил много чудес, 
но наибольшую славу ему при-
несло воскрешение трех детей, 
четвертованных мясником, ко-
торый сложил их останки в меш-
ки. Поэтому св. Николая, которо-
го по сей день почитают как в Ка-
толической, так и в Православ-
ной Церквах, часто изображают с 
детьми, и именно 
ему издавна при-
писываются рож-
дественские по-
дарки.

Современный 
облик доброго 
старичка с боль-
шой бородой – это 
своеобразное сме-
шение голланд-
ского Синтер-
клааса и сканди-
навских поверий, 
принявшихся на 
американской по-
чве. Днем рожде-
ния Санта-Клауса 
можно считать со-
чельник 1822 г., а 
его «отцом» был 
протестантский 
пастор Клемент 
Моор. Тем позд-
ним вечером жена 
пастора обнару-
жила, что для тор-
жественного ужи-
на кое-чего недо-

стает, и попросила мужа схо-
дить в лавку. По пути Клемент 
встретился со сторожем Яном 
Дуйхинком – тучным, но пыл-
ким голландцем, рассказав-
шим ему о рождественских 
обычаях своей родины, а осо-
бенно о традициях, связанных 
с Синтерклаасом (т.е. св. Ни-
колаем).

Вернувшись домой, док-
тор Моор, пока жена готовила 
ужин, сочинил поэму для сво-
их троих детей, в которой рас-
сказывалось о визите Санта-
Клауса. При этом прообразом 
для главного персонажа стал 
тот самый Дуйхинк – упитан-
ный старичок с добрым серд-
цем, искрящимися глазами, 
красным носом и розовыми 
щеками, который курит труб-
ку и то и дело восклицает: «Хо-
хо-хо!» Хотя Санта-Клаус – это 
американизированная версия 
имени св. Николая, он, как ви-
дим, не имеет ничего общего 
со знаменитым епископом.

М. Нарвона, 
доктор исторических наук 

(Opus Dei) ■
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епархия в алматы

В ноябре месяце я был приглашен в алматин-
ский театр «АРТиШОК». Само название подска-
зывало, что характер этого маленького театра 
особенный… В этот день я был в качестве зри-
теля на вечере чтений литературного проекта 
«Вслух: На всю голову». В рамках этого проек-
та, по словам самого организатора, предполага-
лось чтение «диких, странных и ненормальных» 
текстов. Выступающих молодых людей было де-
вять. Актёрские способности и поэтические пе-
реживания чтецов действительно могли удив-
лять. Откровенно говоря, для меня эти тексты 
показались и в правду довольно странными.

Предпоследней выступила наша прихожан-
ка, Зарина. Она коротко сообщила сидящим в 
зале, что молитва, которую она прочитает, но-
сит название «Завещание», и принадлежит Бер-
надетте Субиру – девочке из французского го-
рода Лурд, к которой на протяжении нескольких 
лет являлась Богородица. Впоследствии Берна-

детта стала монахиней и была признана святой Ка-
толической Церкви. 

В театре стало очень тихо… После этого Зарина 
вслух перекрестилась и, стоя на коленях, прочитала 
слова «Завещания»:

«За нищету, в которой жили папа и мама, за 
то, что ничего у нас не получалось, за разорение 
мельницы, за то, что я должна была смотреть за 
детьми, стеречь сад, за вечную усталость... благо-
дарю Тебя, Иисусе.

Благодарю Тебя, Боже мой, за прокурора и за ко-
миссара, за жандармов, за суровые слова отца Пей-
рамалъ...

За те дни, когда Ты приходила, и за те, в кото-
рые Ты не пришла – только в раю смогу я отблаго-
дарить Тебя, Мария. Но и за полученные пощечи-
ны, за насмешки, за оскорбления, за тех, которые 
считали меня ненормальной, которые подозревали 
меня в обмане, в том, что я на этом наживаюсь... 
благодарю Тебя, о Матерь моя.

За орфографию, которой я никогда не знала, за 
память, которой у меня никогда не было, за мое не-
вежество и глупость благодарю Тебя. Благодарю 
Тебя, ибо если бы был на свете ребенок еще более не-
вежественный и глупый, Ты бы избрала его...

За то, что мама моя умерла вдали от меня, за 
ту боль, которую я испытала, когда мой отец, вме-
сто того, чтобы обнять свою маленькую Берна-

«Завещание» 
св. Бернадетты 
Субиру в театре 
«АРТиШОК»

Cв. Бернадетта Субиру - прижизненная фотография.
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детту, обратился ко мне «сестра Мария Бернар-
да»... благодарю Тебя, Иисусе.

Благодарю Тебя за то, что Ты дал мне столь 
нежное и чувствительное сердце, а потом напол-
нил его горечью...

За то, что мать Иосифея объявила во всеуслы-
шание, что я ни к чему не пригодна, благодарю... за 
насмешки матери наставницы, за ее суровый голос, 
ее несправедливость, иронию, за хлеб унижения... 
благодарю. За то, что я была такой, что мать Те-
реза могла сказать обо мне: «Никогда не позволяй-
те ей чересчур много»...

Благодарю за привилегию непрерывной критики 
моих недостатков, настолько, что прочие сестры 
говорили: «Как хорошо, что я не Бернадетта».

Благодарю за то, что я была Бернадеттой, ко-
торой грозили тюрьмой за то, что я видела Тебя, 
Мария. Бернадеттой, столь жалкой и невзрачной, 
что, увидев ее, люди удивлялись: «Так это она и 
есть?», Бернадеттой, которую люди разглядывали 
словно диковинного зверька.

За жалкое, гниющее тело, которое Ты дал мне... 
За эту болезнь, жгущую словно огонь и дым, за мои 
сгнившие кости, за пот и жар, за тупую и острую 
боль... благодарю Тебя, Боже мой.

И за душу, которую Ты дал мне, за пустыню 
внутреннего холода, за Твои ночи и Твои молнии, за 
Твое молчание и Твои громы, за все. За Тебя - когда 
Ты был рядом, и когда Тебя не хватало... благодарю 
Тебя, Иисусе».

Весь зал будто бы застыл от изумления: ни шё-
пота, ни звука, ни шороха... Театр «АРТиШОК», чья 
стихия состоит в том, чтобы удивлять и впечатлять 
зрителя, в этот самый вечер, казалось, сам был оше-
ломлен духом Евангелия и его парадоксов. Да, про-
звучал «ненормальный» текст, его необычайность 
состоит в искреннем благодарении за все тяготы и 
невзгоды, которые суть щедрые дары Господа. Не-
смотря на непростое для обыденного зрителя содер-
жание зачитанного, я уверен, что среди присутству-
ющих нашлись те, кто увидел в нем настоящую кра-
соту христианской веры.

о. Элиот Марецки офм ■

О театре

Театр «АRТиШОК» создан в 2001 году как 
первая независимая профессиональная 
театральная компания Казахстана. За не-
сколько лет работы «АRТиШОК» признан 
критиками самым экстравагантным и шо-
кирующим театральным коллективом Ка-
захстана. Физический театр, пантоми-
ма, уличные интерактивные представле-
ния, великолепное владение техникой им-
провизации – вот элементы, которые по-
зволили театру «АRТиШОК» стать участ-
никами и обладателями Гран-при между-
народных театральных конкурсов и фе-
стивалей в Европе, в России, на Кавказе, 
в Центральной Азии и Казахстане. Театр 
"АRТиШОК" известен не только как кол-
лектив, создающий театральную продук-
цию, но и как театральная компания, ини-
циирующая проекты, ставшие заметными 
культурными событиями Казахстана. Са-
мые известные из них:

    * - «Театральные импровизации», в кото-
рых принимают участие известные казах-
станские и европейские актеры, режис-
серы, музыканты, художники, политики и 
зрители театра;
    * - театральный клуб «АRТиШОК-сейшн», 
в рамках которого казахстанский зритель 
знакомится с независимыми театральны-
ми, музыкальными и художественными 
проектами;
    * - фестиваль современной казахстан-
ской драматургии «Театр в поисках авто-
ра» (2005 год);
    * - международный фестиваль 
«АRТиШОК», ставший ежегодным, на ко-
тором актеры, режиссеры, критики, те-
атральные менеджеры и казахстанские 
зрители совместно пытаются найти ответ 
на вопрос: "Что такое Современный Те-
атр?".

Основной творческой концепцией театра 
является направление – «театрализация 
театрального искусства» и «театрализация 
жизни». В рамках этой концепции театр 
производит свою продукцию для стацио-
нарных площадок, а также работает в жан-
ре "уличного театра". Главный метод соз-
дания спектаклей театра «АRТиШОК» - теа-
тральная импровизация.  

По материалам интернета ■

Жизнь Церкви
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И
 С

лово стало плотию
,

Свидетельство

Избрав дорогу супруже-
ства как жизненное призва-
ние, мы оба стремились соз-
давать семью, опираясь на 
Евангелие и, не будучи ещё 
знакомы, уже молились друг 
за друга. В начале нашего об-
щего пути кто-то из знако-
мых обратил наше внимание 
на слова из Евангелия, кото-
рые стали для нас светом и 
указателем на нашем совмест-
ном пути: «Где двое или трое 
собраны во имя Моё, там Я 

посреди них» (ср. Мф 18, 20). И 
мы решили строить наш союз, 
наше счастье на этом удивитель-
ном супружеском треугольнике с 
Господом Иисусом, позволяя Ему 
играть первую скрипку. Ведь что 
означают слова «собраны во имя 
Иисуса»? Они означают, что мы 
связаны узами таинства, а кон-
кретно в жизни — вслушиваемся 
и реализуем призыв Иисуса, со-
держащийся в Новой Заповеди: 
«Да любите друг друга, как Я воз-
любил вас» (Ин 15, 12). 

Каковы черты любви, кото-
рой одаривает нас Бог? 

1. Господь Бог возлюбил нас 
прежде, чем мы были созданы, 
прежде, чем был создан мир... 
Поэтому и мы должны стараться 
предупреждать друг друга в люб-
ви, не думая: «Пусть сначала он 
или она». 

2. Господь Иисус любит нас 
абсолютно бескорыстной любо-
вью, поэтому и наши отношения 
должны быть свободны от ожида-
ний, расчётов. 

Мера 
 супружеской любви
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 (Ин
 1

:1
4)

Свидетельство

3. Господь Бог любит всех, так-
же и мы должны любить всех без 
исключения: супруга/супругу, де-
тей, родителей — своих и жены или 
мужа, — симпатичных нам и менее 
симпатичных родственников, знако-
мых и незнакомых. 

4. Господь Иисус отдал за нас 
жизнь, и мерилом нашей любви так-
же должна быть готовность жертво-
вать собственной жизнью. 

5. Совершая великие или малые 
дела, мы должны стараться помнить, 
что делаем это также для Господа Ии-
суса. «Так как вы сделали это одно-
му из сих братьев Моих меньших, то 
сделали Мне» (Мф 25, 40). 

6. Если мы сталкиваемся со стра-
даниями, нужно помнить, что тог-
да хуже всего для нас — концентри-
роваться на своих переживаниях, а 
лучше — активно выйти с любовью 
к другим. Господь Иисус, страдая на 
кресте, ни на минуту не переставал 
любить: заботился о своей Матери, 
учениках, женщинах, которые пла-

Семя Марты и Адама Копровских.

Ф
от

о:
 а

вт
ор

Приведём несколько примеров из нашей 
жизни — как мы пробовали любить друг 
друга по примеру Господа Иисуса, 
и какие это приносило плоды.

кали о Нём, а также о благоразумном 
разбойнике и даже своих палачах, 
молясь за них. 

Если мы так любим друг друга, 
то Господь Бог действительно при-
сутствует среди нас, является для нас 
узами единства, Он соединяет нас в 
счастливое супружество, семью. 

Марта: Моя любовь не терпит 
расчёта. Я знала одну семью, в ко-
торой жена то и дело повторяла: 
я убираю, готовлю, стираю, смо-
трю за детьми, а он за целый год 
не удосужился даже антресоли 
починить, не покрасил пол и т. д. 
Целый список ожиданий. Эта се-
мья распалась. Наши «антресоли» 
повидали немало на своём веку. 
Помню, как я научилась тому, что 
любовь должна быть безуслов-
ной. Наблюдая в своём окруже-
нии образец семейной жизни, где 
была самоотверженная жена и 
муж-учёный, общественный дея-

тель, я думала про себя: «Ну, уж 
нет, в моей семье всё будет ина-
че. Я не собираюсь быть служан-
кой у мужа, и уж точно не стану 
стирать его грязные носки». Так 
я думала, а тем временем была 
по уши влюблена. Накануне Пас-
хальных праздников, в Великий 

Четверг, мы с моим женихом 
пошли в церковь на службу, и 
там я услышала слова Госпо-
да Иисуса: «Итак, если Я, Го-
сподь и Учитель, умыл ноги 
вам, то и вы должны умывать 
ноги друг другу» (Ин 13, 14). И 
в тот момент я поняла, что не 
может быть никаких условий, 
никаких обязанностей, кото-
рых я не буду выполнять, по-
тому что они мне не по душе 
или потому, что я иначе пред-
ставляла себе наш брак. 

Адам: Особенностью Бо-
жьей любви является так-
же то, что Господь Бог лю-
бит всех без исключения. В 
начале нашей семейной жиз-
ни мы поселились в малень-
кой квартирке. Тёща, впервые 
навестив нас в ней, пожелала, 
чтобы гостям всегда было хо-
рошо в нашем доме. Мы близ-
ко к сердцу приняли её слова. 

Марта: Очень важный во-
прос: какова мера любви в се-
мье, в супружестве? Когда я 
могу сказать: «Всё! Больше я 
не могу!»? Господь Иисус от-
дал за нас свою жизнь. И мы 
должны быть готовы сделать 
это друг для друга. Как Мария 
отдала свою жизнь Иисусу, 
так и я должна отдать время 
своей жизни, свои силы, спо-
собности — всю свою жизнь 
— служению мужу и детям. 
Быть может, без принесения 
великих жертв, но осознавая, 
например, что я должна отка-
заться от профессиональной 
карьеры. Медицина всегда 
была моей страстью. Сегодня 
мои бывшие однокурсницы 
— признанные специалисты, 
пишут докторские диссерта-
ции, а у меня по-прежнему 
лишь скромная первая кате-
гория. 

Такое ежедневное, смирен-
ное отдавание своей жизни — 
дело трудное, и это порой выше 
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моих сил. Случалось, что на 
кухне я швыряла от злости 
нож и доску, потому что нуж-
но было ещё сделать для мужа 
на завтра бутерброды. Конеч-
но, это была усталость, но не-
чего оправдываться — я про-
сто недостаточно любила. Го-
товность жертвовать жизнью 
из любви — это тоже своего 
рода отказ. Это значит умереть 
для своих желаний, привычек. 

Адам: Марта говорила, что 
готовность жертвовать жиз-
нью как мера любви означа-
ет стремление одержать по-
беду над своим эгоизмом, от-
речься от своего «я». Так слу-
чилось однажды вечером, ког-
да мы оба были измучены, а 
на кухне — гора грязной посу-
ды. Я, как химик, взял на себя 
в семье роль «главной посудо-
мойки». Но в тот вечер у меня 
было непреодолимое жела-
ние оставить эту посуду и за-
валиться спать. Это означало 
бы, что утром посуду долж-
на будет вымыть жена. И я, с 
некоторым сарказмом, сказал 
себе: «Ну что ж, раз я собира-
юсь жизнь ради неё отдать, то 
неужели меня не хватит на то, 
чтобы помыть посуду». 

Марта: Говоря о готовно-
сти жертвовать жизнью для 

другого, мы приблизились к тай-
не страданий. Будучи влюблены, 
мы даже представить себе не могли, 
сколько боли причиним друг дру-
гу в будущем. Нет смысла рассказы-
вать о конкретных ситуациях, кото-
рые имели место в нашей совмест-
ной жизни. Но однажды в жиз-
ни наступает момент, когда пони-
маешь, что без Божьей помощи мы 
просто не понимаем друг друга. И 
хотя нас объединяет чудесное, пла-
менное чувство, хоть мы знаем, как 
друг к другу обращаться, как сооб-
щать друг другу о своих пережива-
ниях, чувствах, — мы не понимаем 
друг друга. В какой-то момент ока-
зывается, что без Божьей помощи 
мы не продвигаемся ни на шаг. И тут 
появляется шанс особенно ощути-
мо испытать силу действия благода-
ти таинства брака. Мы поняли, что 
концентрация на собственных пере-
живаниях не приносит облегчения. 
В то же время, если я переступаю че-
рез свою боль ради простого служе-
ния моим близким, начиная с супру-
га, — это даёт силы выдержать всё. 

Адам: Особой чертой супруже-
ской любви является её кристальная 
прозрачность, чистота. У меня есть 
собственная теория стратегических 
выборов в жизни: надо знать, что 
ищешь. Хорошо, если женщина, на 
которую мужчина обращает внима-
ние, умеет воздержаться от пробуж-

дения в нём вожделения, а мужчи-
на умеет контролировать свои по-
буждения. Причём это должно про-
исходить взаимно. Нам в жизни это 
очень пригодилось. У нас три доче-
ри. Когда мы ожидали появления 
на свет старшей из них, мать и ре-
бёнок чувствовали себя прекрасно. 
Во время последующих беременно-
стей очень быстро возникала угро-
за выкидыша, и врач рекомендовал 
воздержаться от половой близости. 
И тогда я на девять месяцев превра-
щался в одинокого отца, который 
воспитывал детей, ухаживал за не-
полноценной женой и одновремен-
но исполнял свои обязанности на 
работе. (Марта в течение несколь-
ких месяцев должна была лежать.) 
И тогда нам пришлось искать новые 
формы контакта, иные формы успо-
коения естественной взаимной то-
ски, учиться дарить друг к другу сер-
дечность и нежность как брат и се-
стра, а не как супруги. 

Это проявлялось в том, что, воз-
вратившись домой, я всегда старал-
ся поинтересоваться самочувствием 
жены, внимательно выслушать её, 
часто дарил цветы (Марта, как каж-
дая женщина, их очень любит). Тё-
плое объятие, взгляд — и всё это, не-
взирая на усталость (а в то время я 
очень уставал). И хотя я носился как 
заведённый, чтобы справиться со 
всеми обязанностями, я знал, что по 
сути больше страдает жена, ведь она 
только лежит и, видя, сколько нуж-
но сделать, не в состоянии помочь, 
потому что ей нельзя. Самое боль-
шее, она может исполнять функции 
секретарши, напоминающей шефу 
об очередных текущих делах: убрать 
дома, забрать ребёнка из детско-
го сада... И это была действительно 
огромная помощь, но единственная. 

Случалось, что дети говорили: 
«Нам надоело, что никогда никого 
нет дома», потому что мама лежит 
и не может встать — её как будто и 
нет. С уверенностью могу сказать, 
что побороть неудовлетворённость 
или злость, которые могли охваты-
вать нас обоих, нам с женой помога-
ло умение контролировать, обузды-
вать чувственные желания, приоб-
ретённое в период обручения, а так-
же в связи с использованием есте-
ственных методов распознавания 
плодности. 

Марта: Для наших детей это 
был важный и естественный урок 
защиты жизни зачатого ребёнка. 
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Они знают, что принимали участие 
в спасении своей младшей сестры. 
Каждый новый ребёнок в семье 
приносит новую радость, — такую, 
на которую мы даже не надеялись. 

И ещё одно замечание относи-
тельно чистоты супружеских отно-
шений. Чистота не возможна без 
Божьей помощи. Чистота в отно-
шениях не может появиться просто 
потому, что мы такие сильные и со-
вершенные. Это сильнее нас. Испо-
ведальня была нам нужна раньше, 
нужна сегодня и будет нужна всег-
да. Мы нуждаемся в Божьей бла-
годати, во-первых, для того, что-

бы понять, как правильно себя ве-
сти, а во-вторых, чтобы иметь силы 
воплотить это в жизнь, потому что 
иногда это требует огромного само-
отречения. И, что очень важно, чи-
стота в супружестве — это не толь-
ко сдерживание, подавление реф-
лексов, но и пробуждение искус-
ства любви. Разве половой контакт 
является единственным способом 
проявления любви? Разве мы со-
стоим лишь из плоти, и нет в нас ни 
грамма поэзии, воодушевления? 

В браке, освящённом Церковью, 
сам Господь Бог одаривает нас си-
лой, чтобы половая близость при-

носила не только наслаждение 
телу, но и давала силы перено-
сить тяготы и страдания, согла-
шаться на жертвы. 

Чистый акт половой бли-
зости супругов является таин-
ством, вершиной радости со-
зидательной любви и благодар-
ности за то, что Господь Бог со-
единил нас так прочно, так пре-
красно и так тесно, что мы даже 
проникаем друг в друга — те-
лом, сердцем и душой. Можно 
отказаться от этого сверхъесте-
ственного измерения супруже-
ского единения. Но во имя чего?

Марта и Адам Копровские,
г. Варшава, 

«Да любите друг друга» ■

Ибо в вас должны быть те же чувствования, какие и во Христе Иисусе:
Он, будучи образом Божиим, не почитал хищением быть равным Богу;
но уничижил Себя Самого, приняв образ раба, сделавшись подобным 
человекам и по виду став как человек... Фил 2, 5-8
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Пожалуйста, нарисуй мне 
           кошку!

По воскресеньям в алма-
тинском кафедральном соборе 
Пресвятой Троицы св. Мессы 
проходят и на корейском языке 
для местной диаспоры. Корей-
цы глубоко верующий народ, 
который старается отдавать 
Богу то, что Его. Литургия на-
чинается в пять часов вечера, но 
они приходят уже в три, чтобы 
отрепетировать песни и подго-
товить богослужение. Мне лич-
но всегда нравилось это, а Богу, 
думаю, тем более.

На Мессу приходят в основ-
ном семьями, и об одной из них 
мне и хотелось бы рассказать. 
У Юнов из Южной Кореи, уже 
несколько лет живущих в Ал-
маты, трое детей, и, хотя роди-
тели говорят друг с другом по-
корейски, дети, в том числе и 
младшенькая Суон (чуть стар-
ше четырех), бегло говарят по-
русски. С тех пор, как девочка 
стала самостоятельно «бегать» 
по храму во время богослуже-

ния, она всегда подходила ко мне и 
говорила: «Рисовать!» Я, естествен-
но, спрашивала: «Что будем рисо-
вать?» Ответ был один: «Кошку». И 
я с радостью брала листок бумаги и 
рисовала кошку. Когда Суон немно-
го повзрослела, то уже сама дори-
совывала когти, ушки или бантик. 
У нее замечательно выходили так-
же цветочки, бабочки и прочие ри-
сунки, соответствующие ее возра-
сту. Иногда она уходила из храма с 
целой семьей кошек. В «репертуаре» 
имелись также алтарь со священни-
ком, чаши, свечи, цветы, но кошка 
была просто всегда!

Как это часто в нашей жизни бы-
вает, в один прекрасный день раз-
дался звонок, и меня неожиданно 
перевели на другое служение. В мое 
последнее воскресенье в Алматы се-
мья Юнов на богослужение не при-
шла, и, конечно, меня немного рас-
строило то, что не смогу попрощать-
ся с Суон. Но на следующий день я 
чисто «случайно» глянула из мона-
стырской часовни в сторону собора 

и… вижу, что в храм пытается до-
стучаться Суон со своей мамой. От-
крываю окно и машу: «Я здесь…».

Они подошли к монастырю, и 
мама рассказала мне, что они от 
других прихожан узнали о моем 
скором отъезде, и первое, что ска-
зала тогда Суон, было: «Кто будет 
рисовать мне кошку?» А утром, 
проснувшись, она попросила не от-
водить ее в садик, сама нарисовала 
картину мне в подарок и пришла с 
мамой вручить ее! 

Дорогая Суон, твои рисунки ви-
сят в нашей редауции. Рисуй даль-
ше на радость всем и, с Рождеством 
Христовым!

Михаэла Хлахулова ■

Наверное, сразу приходят на мысль слова из «Маленького принца» 
Антуана де Сент-Экзюпери: «Пожалуйста, нарисуй мне барашка». По 
крайней мере, мне не раз вспоминались эти слова, когда меня проси-
ли нарисовать особенный рисунок.

епархия в алматы

Жизнь Церкви
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Особенностью Христовой Церк-
ви является ее единство. Всегда на 
божественной литургии молимся «за 
всякий город, страну, и за тех, кто с 
верой живет в них». Молимся среди 
казахских степей в г. Караганда.

К нам, в Церковь Покрова Пре-
святой Богородицы Украинской 
Греко-католической Церкви (УГКЦ) 
приходит много людей, и среди них 
не только украинцы, но и казахи, 
русские, белорусы, корейцы, немцы 
и другие. Наш монастырь Пресвятой 
Троицы находится в районе, где жи-
вет много представителей коренно-
го населения Казахстана. Они очень 
хорошо относятся к нам и с удоволь-
ствием общаются с нами.

Благодарение Богу, я уже третий 
год исполняю служение в Казахста-
не, и на протяжении этих лет всегда 
старалась больше узнать о Казахста-
не и хотя бы немного выучить казах-
ский язык. И вот мое желание испол-
нилось. На протяжении двух месяцев 
я вместе со священниками и монахи-
нями Римско-Католической Церк-

ви изучала казахский язык под ру-
ководством Аиды Забировны Мах-
мудовой. Думаю, что всем нам было 
очень интересно учиться у профес-
сионального филолога, и мы с радо-
стью ежедневно узнавали что-то но-
вое о Казахстане, его истории, куль-
туре и традициях.

Блаженнейший Святослав Шев-
чук, отец и глава УГКЦ, прекрасно 
владеющий несколькими иностран-
ными языками, в одном из интервью 
сказал: «Чтобы выучить иностран-
ный язык, нужно следовать трем 
правилам: не бояться делать ошиб-
ки, не стыдиться спрашивать, не оби-
жаться, когда кто-то тебя поправля-
ет». У меня было достаточно поводов 
посмеяться на самой собой, особен-
но когда приходилось переводить с 
казахского языка на русский или на-
оборот. Ведь бывало даже, что у нас 
получалось, будто головой смотрят, а 
ногами держат.

Недавно вместе с сестрами мы, 
покупая цветы, пожелали продав-
цу всего хорошего по-казахски. А в 

Κымбаты даламыздай, сымбаты анамыздай,
Айналдым сені - ай, Атамекен - ай - Казахстан!

(Как нашу дорогую степь, как нашу красивую мать,
Я полюбил Тебя, моя Родина - Казахстан!)

следующий раз, когда мы опять 
пришли за цветами, Ментай – 
так зовут продавца – призна-
лась нам, что была изумлена, и ей 
было очень приятно услышать 
из наших уст родную речь. На-
деемся, что мы еще многим ка-
захам доставим такую радость, 
когда будем благословлять, бла-
годарить их и желать им всего 
наилучшего на языке их предков, 
и, конечно же, будем старать-
ся говорить по-казахски, с лю-
бовью отзываться о Казахстане, 
петь вместе с казахами и, может 
быть, играть на домбре.

Два месяца – это, без сомне-
ния, слишком мало, чтобы в со-
вершенстве овладеть языком, но 
вполне достаточно, чтобы еще 
больше полюбить Казахстан.

Благодарна Богу и всем, кто 
содействовал организации этих 
курсов.

с. Анастасия Балинская (СНДМ) ■
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→ Расскажите, пожалуйста, 
нам немного о себе и о работе, 
которой Вы занимаетесь.

→ Я – простая русская жен-
щина, и прошла все, что про-
ходит любая моя ровесница, 
т.е. на своем опыте знаю все 
опасности и их последствия. 
Сейчас я работаю в епархиаль-
ном центре семьи в Москве, 
который был создан в 1995 г. 
Главная миссия нашего цен-
тра – это защита жизни и под-
держка семьи, т.е. подготовка к 
браку, работа с парами и, как я 
еще говорю, подготовка к раз-
водам. Я хочу сказать, что по-
сле хорошей подготовки браки 
не распадаются и разводы не 
совершаются. В католической 
Церкви разводов нет, но мно-
гие пробуют доказать недей-
ствительность брака.

К нам приходят не толь-
ко католики. У нас очень от-
крытый центр, куда прихо-
дят много людей, можно ска-
зать, прямо с улицы, порой 
даже неверующие. И еще одна 
из важнейших наших миссий 
состоит в том, что я называю 
практической евангелизаци-
ей. Мы никому ничего не на-
вязываем, но после наших се-
минаров меня часто спраши-
вают, как стать католиком или 
где можно вообще креститься, 
венчаться, и мне такие вопро-
сы приносят самую большую 
радость. Моя задача – пробу-
дить в человеке не просто же-

лание решить свои проблемы, а 
жажду Бога. Часто, когда говорят 
о милосердии, имеют в виду кусок 
хлеба, который нужно дать чело-
веку. Но моя высшая цель – посе-
ять в сердце слушателя стремле-
ние встретить Бога, и тогда у него 
будет и хлеб, и все остальное.

→ Каких результатов Вы уже 
достигли в своей работе?

→ Если говорить обо мне, я ни-
чего не достигла, потому что не 
могу ни один результат приписать 
своим каким-то заслугам, знани-
ям, компетенциям. Ведь все от 
Иисуса. Мой духовник сказал мне 
однажды: «Ты должна хорошо ку-
шать, много спать и не мешать 
Богу». Т.е. от себя лично могу ска-
зать, что я хорошо кушаю, много 
сплю, а в свободное время от сна 
и кушанья стараюсь не мешать 
Богу. И, с Божьей помощью, у нас 
происходят удивительные явле-
ния: неплодные рождают пример-
но по двадцать человек в год, а те, 
кто хотел отказаться от своего ма-
лыша, становятся матерями. Ведь 
наша задача – не только спасти 
жизнь ребенка. Очень многие за-
щитники жизни сконцентрирова-
ны только на этой цели, а для нас 
очень важно, чтобы ребенок не 
просто появился в океане жизни 
один и беспомощный, но чтобы 
к его рождению «родилась» и его 
мама, «родился» папа. Поэтому, 
когда рождаются дети у тех, кто 
собирался их убить, и меня про-
сят дать свидетельство, я говорю, 
что не могу, потому что уже ро-
дилась мама, которую я никак не 
могу задеть.

Мы проводим очень много 
обучающих курсов, потому что 
одной из наших целей, как уже 

было сказано, является практиче-
ская евангелизация, и естествен-
ное планирование, в первую оче-
редь, вижу как возможность дать 
Иисусу семью или, по крайней 
мере, сделать так, чтобы она ста-
ла Его искать. Вообще, наши се-
минары называются по-разному 
и немного по-разному проходят, 
но моя цель – это святость и до-
стоинство человека, а также про-
должение рода. Большинство лю-
дей в современном образованном 
или так называемом цивилизо-
ванном мире не знает, откуда бе-
рутся дети. На этот вопрос очень 
хорошо ответил трехлетний ма-
лыш, также присутствовавший на 
одном из моих семинаров. У уче-
ных людей, когда они слышат во-
прос: «Откуда берутся дети?», по-
является улыбка смущения. А тот 
малыш сказал: «Ну, как вы не по-
нимаете! Когда любовь не поме-
щается в маме и папе, нужен ма-
лыш». Итак, нужно сделать все, 
чтобы эта любовь не помеща-
лась, т.е. строить дом, наполнен-
ный любовью. Я все время гово-
рю, что крыша с потолком - это 
еще не дом. Дом появляется, когда 
в нем воцаряется радость, и тог-
да жизнь обретает совсем другой 
смысл. Я ни в коем случае не хочу 
приписывать своим заслугам и 
даже заслугам своих коллег все то, 
что мы делаем. Если бы мы мень-
ше мешали Богу то, может быть, 
сделали бы больше… Но каждая 
жизнь – это огромная радость.

Сейчас мы проводим двух-
трехдневные семинары. Многие 
приходят к нам, чтобы узнать о 
какой-то знаменитой католиче-
ской контрацепции, а уходят с 
желанием забеременеть, так что 
нам пришлось даже открыть шко-

Совсем недавно нас посетила семейный терапевт, сотруд-
ник епархиального центра семьи г. Москвы – Масленикова 
Галина Александовна. Вместе с о. Павлом Блоком они про-
водили различные встречи и семинары со всеми желаю-
щими, а также Галина Александровна согласилась побесе-
довать с нами и дать содержащие ответы на наши вопросы.

Не мешать Богу
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Жизнь Церкви

Продолжение следует.
Беседовала Инна Якутина ■

лу подготовки к родам. И раз уж речь зашла об этом, 
то хотелось бы сказать, что не существует никакой 
естественной контрацепции, католической контра-
цепции тем более, потому что Католическая Церковь 
уже, по крайней мере, с 1931 г. официально заявля-
ет, что любое препятствие зарождению жизни явля-
ется грехом. А контра-цепция или анти-концепция 
(в разных языках ее называют по-разному) перечер-
кивает саму идею зарождения. Те, кто делает это, не-
сут ответственность перед Богом. Это грех. А что та-
кое, собственно говоря, грех? Это разрыв отноше-
ний - сначала отношений с Богом, разорвав которые 
нельзя строить прочные и долговечные отношения с 
другими людьми. А без отношений с другими людь-
ми человек чувствует себя одиноким и несчастным, 
ему просто плохо. И поэтому Церковь не осуждает, 
а сожалеет о грехе контрацепции. Она предостерега-
ет человека перед утратой отношений с Богом, и мы 
свою миссию видим так же и в том, чтобы помогать 
людям сохранять эти отношения и строить их, если 
у кого-то их нет.

→ Известно, что методы естественного плани-
рования семьи срабатывают не всегда, потому 
что есть много причин, снижающих их эффектив-
ность. А многие католические семьи порой не в 
состоянии пропитать и воспитать более двух или 
трех детей, из-за чего начинают использовать кон-
трацепцию. Чтобы Вы могли бы сказать или посо-
ветовать таким семьям?

→ Этот вопрос задает большинство людей, и я 
очень рада, что прозвучал и теперь, а потому с удо-
вольствием на него отвечу. Многое не зависит от 
метода или контрацепции. Очень важно, чтобы ре-
бенок был плодом любви, а не результатом сбоя 
какой-либо технологии. Для начала я хочу сказать, 
что не существует ни одного стопроцентного сред-
ства предотвращения зачатия, кроме кастрации и 
полного воздержания. Все прочие методы и сред-
ства – это обман, чем бы мы ни пользовались: спи-
раль – это абортированное средство, а не противо-
зачаточное, гормональные препараты также на 80% 
абортивные, презервативы и прерванные половые 
акты, которые так любят «благочестивые» католики, 
также не дают никакой гарантии.

У женщины есть только двенадцать часов в ци-
кле, когда она может зачать, причем это не зави-
сит от того, здорова она или больна. Если она боль-
на, то этих часов меньше. Регулярность цикла так-
же не имеет никакого отношения к плодности. Рас-
познать эти двенадцать часов можно не по календа-
рю и каким-то внешним факторам, а по самонаблю-
дению, т.е. есть по определенным симптомам, кото-
рые наблюдает женщина. Есть три главных и пять 
или более дополнительных симптомов. Анализируя 
их, каждая женщина может определить для себя пе-
риоды плодности независимо от того, когда и как у 
нее происходят эти циклы.
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Орден был основан в 1731 г. в Италии мо-
нахиней Марией Челесте Кростароза и со вре-
менем распространился на все континенты. В 
Казахстан первые редемптористки приехали 
из Польши в 2001 г. Ирина, которая свой путь 
к вере начала в Оренбурге в приходе отцов-
редемптористов, поступила в наш монастырь в 
ноябре 2007 г. и прошла здесь постулат, а следу-
ющее два года новициата провела в Польше.

31 октября, в годовщину рождения нашей 
основательницы, с. Ирина принесла временные 
обеты. Мы верим, что Мария Челесте на небе-
сах обрадовалась этой новой дочери с Востока.

С. Ирина, стоя на коленях перед алтарем, 
произносила формулу обетов:

«Господи, возлюбленный Отец, Ты призвал 
меня заново к жизни тайной Иисуса, Твоего 
Возлюбленного Сына, чтобы быть Его живой 
памятью и распространять в мире по вдохно-
вению Святого Духа свет Твоей любви, которая 
сияет на лике Христа, Спасителя мира.

Чтобы дополнилось во мне соединение с 
тайной смерти и воскресения Христа, начатое в 

Новая редемптористка
архиепархия в ас тане

В этом году у нас было два важных со-
бытия. 1 июля мы праздновали 100-ле-
тие храма Святейшего Сердца Иису-
са – единственного сохранившего-
ся в Казахстане с дореволюционных 
времен. 31 октября мы пережили ра-
дость принесения первых монаше-
ских обетов с. Ириной Катковой, от-
давшей Иисусу свою жизнь на служе-
ние в ордене Святейшего Искупителя 
(сестер-редемптористок).

Монашеские обеты в храме Святейшего Сердца Иисуса
в Петропавловске

таинстве крещения, для прославления Твое-
го Святого Имени и для искупления человече-
ства, хочу теперь подтвердить мое первое по-
священие Богу новым союзом.

Поэтому в соединении со всей Церковью 
я, сестра Ирина, приношу  обеты целомудрия, 
бедности и послушания…

Уповая на Твое милосердие, о мой Бог, и ма-
теринскую помощь Марии, Матери Христа и 
нашей, надеюсь на благодать остаться верной 
этому союзу».

В этой церемонии приняли участие гости: 
священники и монашествующие во главе с ар-
хиепископом Томашем Пэтой из Астаны. Мы 

благодарны, что они захотели разделить с нами эту 
радость. Приехали также гости из Польши, настоя-
тельница нашего монастыря и отцы-редемптористы 
Варшавской провинции. Мы также благодарны на-
шим прихожанам, вместе с нами ожидавшим воз-
вращения Ирины из Польши и принявшим актив-
ное участие в подготовке и церемонии принесения 
обетов.

Наша община в Петропавловске стала сильнее, а 
Церковь в Казахстане приобрела еще одну монахи-
ню, которая носит ее в сердце и ходатайствует за нее 
пред Господом.

Поздравляя вас с приближающимся Рожде-
ством, желаем вам открытия сердец на пришествие 
Христа: чтобы мы становились похожими на Него, 
как Он стал похожим на нас, приняв нашу челове-
ческую плоть.

Вместе с Марией, Матерью Младенца Иисуса и 
нашей, молимся обо всех ваших нуждах, в ваших на-
мерениях и желаниях ваших сердец, прося Бога об их 
осуществлении ради Его славы и вашего блага.

Сестры-редемптористки ■
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по примеру марии

Продолжение, начало в №185
Нищая Яхве

Мы получили сутаны

Самые красивые слова в Пи-
сании, наверное, следующие: «Се, 
Раба Господня; да будет Мне по 
слову твоему…». Мария как буд-
то хотела сказать: «Ангел Гавриил, 
что ты приносишь мне от Бога? 
Повеление, предложение вопрос? 
Если предложение, то тебе следу-
ет знать, что у меня как у нищей, 
которой я являюсь, нет никаких 
прав, а потому я не могу взять на 

себя инициативу. Я – раба. А пра-
ва рабынь – в руках их Господина. 
Мое дело – не проявлять инициати-
ву, а только принимать решения Го-
сподни. Так что, ангел Гавриил, ска-
жи пославшему тебя, что Он – мой 
Господин. А я – не более, чем Его ни-
чтожная раба. А потому на все, что 
Он повелит, предложит, опреде-
лит или потребует, Его ничтожная 
раба ответит одинаково: “Да, мой 

Господь”. У меня, нищей Яхве, 
нет собственной воли. Желание 
моего Господа – мое желание. Я 
могу служить всем, потому что 
не служу себе. Я – владычица 
мира, потому что служу миру.

Такой была Мария – женщи-
ной, которая скажет «да» и за-
тем остается верна этому сво-
ему решению до конца, до по-
следних своих дней. Женщи-

Данные ступени «посвящения» 
являются очень важным для семи-
наристов на их пути к священству. 
И поэтому необходимо этот путь 
совершить вместе с девой Мари-
ей. Как любил часто повторять бла-
женный папа Иоанн Павел II: «Нет 
более краткого пути к Иисусу, чем 
через Деву Марию». Постигая эти 
глубокие слова выражающие Тайну 
Девы Марии можно заключить, что 
нет более короткого, верного и на-
дежного пути к Священству Иисуса 
Христа, чем через покровительство 
любящего материнства Девы Ма-
рии, Почувствовать заботу которого 
можно только вступив вместе с ней 
на этот красивый по-своему труд-
ный, но тоже не лишенный своих 
приятных моментов, радостей и са-
мое главное полный неожиданно-
стей и приключений путь. 

Приключения вместе с Девой 
Марией начинаются, тогда, как и 
у нее в Назарете со слов «Аминь» 
выражающих «да» на призыв Бога. 
«Аминь» на слова епископа: «Да об-
лачит тебя Господь в нового чело-
века, сотворенного по образу Бога 
в справедливости, истине и свя-
тости». Аминь на слова епископа: 
«Прими книгу Священного писа-

ния и верно передавай Слово Бо-
жие, да действует оно в сердцах 
людских с большей силой». 

Лишь только после короткого 
знакомства с приведенными выше 
предложениями из литургическо-
го текста Церкви, становится ясно, 
какую четкую установку дает Цер-
ковь призванным Богом к благове-
ствованию и к жизни в святости. И 
эту установку дает сам Иисус Хри-
стос через Церковь, для Церкви и в 
Церкви. Поэтому мы семинаристы 
очень нуждаемся в молитвах и за-
ступничестве всех членов Церкви 
и горячо просим о ней, также за-
веряем, что сами своим служением 

будем прославлять Бога и мо-
литься за вас пред Ним. 

В конце хотелось бы выра-
зить особую признательность и 
благодарность епископу Кара-
гандинскому отцу Янушу Ка-
лете, а также всем гостям при-
нявшим участие в торжествен-
ной Святой Мессе и пожелав-
ших всяческих благодатей для 
семинаристов Юрия и Руслана. 
А также всем друзьям семина-
рии. Мы молитвенно и сердцем 
всегда с вами.

Руслан Мурсаитов ■

ц
ду ховная семинария

8 декабря 2011 года в день торжества Непорочного Зачатия Девы Марии в стенах Межъ-
епархиальной Высшей Духовной Семинарии «Мария – Матерь Церкви» во время Торже-
ственной Святой Мессы Епископ Карагандинский отец Януш Калета совершил поставле-
ние в служение лектора студента 2-го богословского курса Юрия Любянеца, из Атырауской 
Апостольской администратуры и также обряд облачения в сутану студента 1-го богослов-
ского курса Мурсаитова Руслана из Атырауской Апостольской Администратуры.

Жизнь Церкви
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ной, которая подписала пустой 
бланк, которая открыла ее Богу 
неограниченный кредит и ни-
когда не взяла свое слово об-
ратно. С точки зрения грамма-
тики, в тексте оригинала Мария 
использует страдательную фор-
му: «да станется со мной…», «да 
станется мне…». Тем самым она 
предлагает себя как свободное, 
открытое пространство, про-
являя безмерное доверие, пол-
ную самоотдачу своему Госпо-
ду и сознательно идя на риск со 
всеми возможными в будущем 
последствиями. Она поступает 
в духе нищих Яхве как истин-
ная представительница тех, кто, 
проникнувшись духовностью 
«анавим» (евр. «рабы»), уже не 
спрашивает, не выведывают, не 
жалуется и не протестует, а с ти-
хим спокойствием отдается ве-
лениям своего Господа в собы-
тиях, происходящих среди пе-
рипетий повседневности. На 
мой взгляд, Мария в своем «да 
будет», пусть и не предполагает 
прямо, но подспудно соглашает-
ся с материнством. И, хотя оно 
принесет ей бессмертную славу, 
принять его не было приятно и 
легко. В этом «да будет» скрыто 
нечто намного более глубоко и 
великое. Здесь чувствуется пол-
ное самоотречение, готовность 

бескорыстно пожертвовать собой, 
принять с открытым сердцем все, 
что повелит или совершит Господь и 
чего она, Мария, изменить не в си-
лах. В своем «да будет» Мария вы-
сказала «аминь» вифлеемской ночи 
без крова над головой и колыбели, 
хотя и не сознавала этого. «Аминь» 
бегству в незнакомый ей Египет. 
«Аминь» тридцатилетнему молча-
нию Божьему. «Аминь» интригам 
против Иисуса. «Аминь» Голгофе, 
«аминь» гонениям на зарождающу-
юся Церковь. Одним словом, своим 
«да будет» Мария окончательно вли-
лась в поток «нищих Яхве», т.е. тех, 
кто в тишине полагает всю свою на-
дежду в Господе. И именно из этой 
духовности рождается ее личность. 
Если сам тот факт, что она стала Бо-
гоматерью, является достаточным 
основанием для всех ее привилегий, 
как говорит мариология, то не менее 
очевидно, что духовность нищей Яхве 
образует стержень ее личности. Спо-
койно и невозмутимо она принимает 
все невзгоды.

Прежде чем стать нашей Владычи-
цей, она была Владычицей самой себя.

Ведь духовность – это нечто 
вроде жизненной философии или 
шкалы ценностей, которая скры-
вается за каждым душевным по-
рывом и всем поведением в целом.

***
Перенесемся, например, в 

храм и проанали-
зируем с этой точ-
ки зрения непри-
крыто суровый 
ответ двенадца-
тилетнего Иису-
са. Как повела бы 
себя в такой ситу-
ации любая другая 
женщина? Разраз-
илась бы плачем 
и слезами? Мария 
этого не сделала… 
Вышла бы из себя 
и ответила бы рез-
костью на рез-
кость? Мария не 
сделала и этого… 
Отозвала бы ре-
бенка в сторону и 
все спокойно объ-
яснила бы? Нет, 
не было и этого. 
Мария поступила 
так, что я никогда 
в такое не поверил 

бы, если бы об этом не рассказы-
вало Евангелие: внимательно все 
выслушала, отложила в памяти, 
закрылась, как бутон, и в полном 
спокойствии в тишине стала раз-
мышлять: что все это значит, что 
Сын хотел сказать? К чему было 
все произошедшее? Чего хочет 
Бог? Нельзя забывать о том, что 
в тот момент Мария после долгих 
напряженных поисков была из-
мотана и психологически, и фи-
зически. Она находилась в том со-
стоянии, в котором вполне есте-
ственно было бы расплакаться. 
Такая реакция показалась бы нор-
мальной. Но вместо этого Мать 
оказывается способной сохра-
нить самообладание, не потерять 
контроля над своими нервами и 
без единой мрачной мысли раз-
мышлять в глубине своего серд-
ца – лишнее доказательство того, 
что ее сердце было мертво для се-
бялюбия. У нее не было «я», не 
было того представления о себе, 
которое тиранит и мучит нас. Она 
была женщиной, избавленной от 
самой себя, нищей, совершенно 
свободной от мании величия. От-
чего в наших головах рождаются 
ребяческие идеи и неадекватные 
реакции? Оттого, что мы влюбле-
ны в собственный образ, который 
сами же и выдумали. В зависи-
мости от реакции окружения на 
этот образ меняется и состояние 
нашей души: от эйфории вплоть 
до депрессии. Мать совершенно 
была лишена подобных иллюзий 
относительно собственного «я» и 
вообще какой бы то ни было тяги 
к величию. Потому и смогла сей-
час и в других ситуациях остаться 
госпожой самой себя. Достойная, 
совершенная, уверенная. Нищая 
Яхве – женщина уравновешенная, 
независимая и постоянная. Нищая 
Яхве не претендует ни на какие 
права. А так как обида – это реак-
ция на нарушение какого-нибудь 
права, нищая Яхве никогда не чув-
ствует обиды. Благодаря этому 
Мать всегда ведет себя одинако-
во. Нет на свете таких неожидан-
ностей или опасностей, которые 
смогли бы вывести из равновесия 
такую нищую Яхве, как Мария.

Год Марии
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счас тье начинается вну три

Нужно принимать себя такими, 
какие мы есть

Продолжение, начало в №186-187.

Принимаю ли я свои ум?
Почти всегда, когда речь идет 

об образовании или работе, на 
первый план выходят умственные 
способности. И в личных отноше-
ниях между людьми часто возни-
кает интеллектуальное соперниче-
ство. Многие из нас носят в душе 
болезненные воспоминания о том, 
как в школе или где-то еще кто-то 
ввел нас в краску или посмеялся 
над нами, а другие, в лучшем слу-
чае, смотрели на нас с сочувстви-
ем, а в худшем – насмехались над 
тем, как мы при этом выглядели, 
как вели себя или что говорили.

Итак, нам нужно спросить са-
мих себя: довольны ли мы широ-
той и качеством умственных спо-
собностей, которыми мы одаре-
ны? Не поддаюсь ли я искуше-
нию сравнивать себя с другими? 
Не пугают ли меня те, кто кажется 
умнее или эрудированнее меня? 
Мое самоуважение и связанное с 
ним счастье самым тесным обра-

зом связано с этими вопросами и 
тем, как я на них отвечу.
Принимаю ли я свои ошибки?

Слабость – участь любого че-
ловека. Все мы оступаемся. Птиц 
и зверей Бог одарил безошибоч-
ными инстинктами. Мы же, люди, 
как правило, учимся методом 
проб и ошибок. Один убеленный 

сединами мудрец 
сказал однажды: 
«Научись учиться на 
чужих ошибках, по-
тому что тебе не хва-
тит жизни, чтобы со-
вершить все их само-
му». Большинству из 
нас кажется чем-то 
очевидным, что че-
ловек ничего не усво-
ит, пока не обожжет-
ся сам. Единственной 
настоящей ошиб-
кой в полном смысле 
этого слова является 
та ошибка, из кото-
рой мы не извлекли 
никакого урока. На 
ошибках люди учат-
ся. А значит, разре-
шите поприветство-
вать вас в обществе 
ошибающихся!

Как и все прочие 
добродетели, дух по-
нимания и терпи-
мости рождается в семье. И все же 
большинство из нас, прежде чем 
по-настоящему согласиться с кем-
то, должно дойти до глубочай-
шего разочарования в себе. Нам 
нужно опуститься на это пресло-
вутое дно, чтобы снова начать 
подниматься.

Поэтому мне следует спросить 
себя: кто я? Перестал ли я пре-
парировать свое прошлое скаль-
пелем ошибок? Избавился ли я 
от стыда за неудачи дней минув-
ших? Могу ли я искренне и спо-
койно сказать себе: «Это человек, 
которым я был, мое старое “я”. Это 
не тот человек, которым я являюсь 
сегодня, не мое новое, нынешнее 
“я”»? Большинство из нас и не за-
мечает того, что вчерашние ошиб-
ки чему-то нас научили и что мы 
уже выросли из многих былых про-
явлений нашей незрелости. А для 
меня очевидно, что мое старое «я» 
многому научило мое новое «я»?

Здесь нас подстерегает на-
стоящая опасность: отожде-
ствиться с темной стороной 
своего «я» и с ошибками про-
шлого, воспринимать себя 
таким, каким был когда-то. 
Представим себе человека, 
который в детстве страдал 
полнотой, но с возрастом по-
худел. И вот вопрос: должен 
ли он думать о себе как о тол-
стяке или как о стройном пар-
не? Очевидно, что рост пред-
полагает изменение, а измене-
ние означает позволить про-
шлому стать прошлым. Лег-
ко мне это или тяжело? И нуж-
но помнить, что начинать необ-
ходимо с немилосердной чест-
ностью: иначе мы никогда не 
узнаем правды. А без правды 
не будет ни роста, ни радости.

«Научись учиться на 
чужих ошибках, 
потому что тебе 
не хватит жизни, 
чтобы совершить 
все их самому».

Продолжение следует.
Джон Пауэлл 

Из: „Štestí začíná uvnitř“ ■
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Св. Анастасия 
Римcкая

Память: 25 декабря
Имя: «воскресение» (греч.)

мученица, † ок. 250 или 256 

Согласно житию, Анаста-
сия была знатной девушкой, 
осиротевшей в 3 года. Вос-
питывалась в женской хри-
стианской общине в окрест-
ностях Рима под наставниче-
ством старицы Софии. В 20 
лет её привели к градоначаль-
нику, перед которым она от-
крыто исповедала свою веру 
в Иисуса Христа и отверг-
ла требование поклониться 
языческим богам и выбрать 
себе знатного мужа. Прави-
тель выставил ее обнаженной 
перед народом, но Анастасия 
ответила гонителю обличени-
ями, и он подверг ее истяза-
ниям. Она была растянута и 
привязана к четырем столбам 

Почему священник не может 
быть другом, если Сам Иисус на-
звал нас друзьями? (Владимир).

Священник может быть дру-
гом. Более того, он должен быть 
настоящим другом, каким был 
Иисус! Но нужно понимать, что 
он – друг всем, а потому порой 
просто не может много времени 
посвящать одному человеку. Бы-
вает, что именно желание быть 
хорошим другом заставляет его 
указывать тебе на твои ошибки 
и капризы, чтобы ты мог испра-
виться и стать лучше: точно так 
же поступал с апостолами Иисус.

Кроме того, дружба священ-
ника с 10-летним мальчиком бу-
дет выглядеть иначе, чем дружба 
с 20-летним молодым человеком, 
40-летним мужчиной или 80-лет-
ним стариком. Отношения будут 
другими, но дружба во всех слу-
чаях останется настоящей. Точ-
но так же священник будет вести 
себя иначе с 6-летней девчушкой, 
16-летней девочкой-подростком 
и 20-летней девушкой: он хранит 
свое сердце для Бога, так как толь-
ко чистое сердце может любить 
по-настоящему. Духовному лицу 
в отношениях с девушками и жен-
щинами нужно сохранять дистан-
цию, которая поможет им видеть 
в нем именно того человека, кото-
рый им необходим: священника, 
человека Божьего.

Наконец, священник не дол-
жен окружать себя маленькой 
группкой друзей, к которым он 
относился бы по-особому, забы-
вая о других: в сердце священника 
так же, как в сердце Христа, долж-
но найтись место для всех без 
каких-либо предпочтений.

Отвечает:
о. Карлос Лаоз Замарро

вниз лицом; под нее подложили 
огонь с серой и смолой и истязали 
ее снизу огнем и зловонным ды-
мом, а по спине без милости били 
палками. Затем мучитель прика-
зал вырвать у нее из пальцев ног-
ти, потом отсечь ей руки и ноги, а 
также выбить все зубы.

Житие сообщает, что, несмо-
тря на мучения, Анастасия не 
прекращала исповедовать Хри-
ста и обличать. После продолжи-
тельных пыток святую обезгла-
вили, а тело бросили без погре-
бения на съедение зверям. Одна-
ко ее останки были найдены и по-
гребены ее наставницей Софией и 
другими местными христианами.

Димитрий Ростовский, 
«Жития святых» ■

хочу спросить…


